

Un año de aniversarios

El 2018 marca el aniversario de acontecimientos de muy diverso cariz, pero dignos todos de ser recordados por el enorme influjo que han tenido en la historia contemporánea española, europea y eclesial. *Razón y Fe* ha querido sacar a la luz algunos de estos hitos históricos, como el fin de la Primera Guerra Mundial o Gran Guerra (1914-1918) y la creación de los Parques Nacionales en nuestro país (1918). También este año celebramos otro aniversario significativo para la Iglesia Católica, el 40 aniversario del fallecimiento de Pablo VI, artífice del Concilio Vaticano II y recientemente canonizado por el Papa Francisco.

Pero no todo son aniversarios; este número incluye también cuestiones de actualidad perenne, como el debate en torno a la prostitución, o de imprevisibles consecuencias futuras, como el uso del *Big Data* en el ámbito médico, la deriva de la economía financiera, el auge de la economía colaborativa o el “cansancio antropológico” con el que se ha descrito a las sociedades industrializadas contemporáneas.

Este último número del 2018 de *Razón y Fe* se abre con un editorial dedicado a una cuestión intemporal: la prostitución. Tras la polémica levantada en nuestro país después de la inscripción, el pasado 4 de agosto, del sindicato Organización de Trabajadoras Sexuales (OTRAS), pareció oportuno analizar de nuevo los argumentos que se aducen a favor y en contra de la legalización de esta actividad, evaluando la experiencia de diversos países, así como contextualizando

el debate en la realidad socioeconómica que empuja a millones de personas en el mundo a vender su propio cuerpo por dinero.

La entrevista a D. Mariano Torre, Codirector del Parque Nacional de Picos de Europa (León), el primer Parque Nacional de nuestro país junto a Ordesa, ilumina algunos de los principales retos que enfrenta la gestión de estos espacios naturales tan queridos por los ciudadanos. Frente a muchas de las ideas preconcebidas que el ciudadano medio tiene, se nos recuerda, por ejemplo, que no sólo hemos incrementado notablemente la superficie protegida, sino que también “en el último siglo hemos sumado diez millones de hectáreas arboladas en España y van a seguir aumentando”. Los retos de gestión del territorio, sin embargo, son enormes.

El primero de los artículos, escrito por Domingo Sugranyes Bickel, presidente de la Fundación *Centesimus Annus pro Pontifice*, comenta el documento publicado en mayo de 2018 por el Vaticano: “Consideraciones para un discernimiento ético sobre algunos aspectos del actual sistema económico y financiero”. Para Sugrañes, el documento toma posición, diez años después del inicio de la crisis, sobre algunas prácticas concretas del mundo financiero, sin tener siempre en cuenta los desarrollos más recientes. Sobre todo, formula y actualiza los fundamentos de una fértil reflexión ética eclesial sobre economía, invitando al diálogo.

A continuación, los profesores de la Universidad Pontificia Comillas, Carmen Valor y Jaime Tatay, SJ, analizan las derivas de la economía colaborativa. En un artículo titulado “¿Cómo de verde, justa e inclusiva es la economía colaborativa?”, cuestionan que algunos de los nuevos modelos sean parte de la solución a los problemas económicos, sociales y ambientales de nuestro tiempo. Es más, sugieren que su capacidad para resolver problemas como el paro o la redistribución de la renta se ha convertido, en no pocos casos, en una leyenda urbana, ya que hay pocas evidencias que lo sostengan e, incluso, algunas de las existentes apuntan en varios casos en el sentido contrario.

El tercero de los artículos, firmado por Urbano Valero Agúndez, SJ, con ocasión de la canonización de Pablo VI, recupera la figura de Giovanni Battista Montini en su verdadera dimensión humana y espiritual y en su desempeño como Papa. Para ello sigue su curso vital por todos los lugares y ocupaciones por donde fue pasando sucesivamente hasta ser elegido Papa el 21 de junio de 1963. Su labor principal consistió en continuar, llevar a término y aplicar el Concilio Vaticano II en tiempos complicados y azarosos para la Iglesia. Simultáneamente desarrolló un magisterio fecundo y valioso, siendo el primer pontífice que visitó los cinco continentes.

A continuación, el historiador Alfredo Verdoy, SJ repasa, en el centenario del fin de la Primera Guerra Mundial, la labor ejercida por la revista *Razón y Fe*, comparándola con la implicación de otras revistas jesuitas europeas como *Études* o la *Civiltá Cattolica*. El uso de estas fuentes tan particulares permite analizar y evaluar con gran perspectiva histórica el papel desempeñado por la Santa Sede y Benedicto XV —auténticos “artífices de la paz”— durante la contienda bélica que marcó el rumbo del siglo xx.

El también profesor de la Universidad Pontificia Comillas, Santiago García Mourelo, nos ofrece en su artículo, “Antropologías cansadas. Un reto para el humanismo integral”, una interesante síntesis del pensamiento de Byung Chul Han, uno de los filósofos más leídos. Según Han, ante la configuración socioeconómica de las sociedades occidentalizadas, el ser humano es presa de un cansancio antropológico que anula su dignidad y la realización plena de su humanidad. Desde un punto de vista cristiano, Santiago Agrelo afirma que es necesario que el *logos* de la fe aporte su palabra, única e irremplazable, para ofrecer soluciones auténticas. Estas, entre otras, pasan por la educación del deseo y de la esperanza.

El último de los artículos de este número, del miembro del Comité de Bioética de España y del IBC (UNESCO) y profesor de derecho en ICADE, Federico de Montalvo Jääskeläinen, aborda otra cuestión de gran actualidad en su artículo: “¿Puede la máquina sustituir al hombre? Una reflexión jurídica sobre el ojo clínico y la responsabilidad

en tiempos del *Big Data*". El *Big Data* ofrece, en el ámbito de la investigación en salud, muchas alternativas y oportunidades. La interrelación y explotación de los datos de salud tradicionales y con los no tradicionales va a permitir avanzar en la lucha contra las enfermedades y a favor de la prevención y predicción en unos términos que seguramente no van a encontrar parangón en la Historia de la Medicina y de la humanidad. Sin embargo, surgen también ciertos mitos y algunos riesgos. En este artículo se estudia en qué medida el análisis masivo de datos puede llegar a sustituir a la mente humana o, más concretamente, a la intuición, el llamado en sanidad, "ojo clínico". También se abordan los nuevos dilemas ético-legales que se derivan del posible uso secundario de los datos de salud y el papel que en este nuevo contexto tendrá la novedosa figura de la *seudonimización*.

Como siempre, este nuevo número de *Razón y Fe* se acerca, una vez más, al mundo del cine y la literatura, incluyendo el tradicional apartado de reseñas bibliográficas.

¡Esperemos que lo disfrutes! ■